
OPINIÓN

BAJO RESERVA

Atasco en el Senado

La congestión de asuntos sin atender, ni siquiera ver, en el Senado permite que muchos anticipen que en las restantes 14 sesiones del pleno, los senadores no tengan capacidad para aprobar la agenda que convinieron con los diputados, y que se les atasque gran parte de los 76 nombramientos que deben pasar por el voto de la asamblea senatorial. Abajo del fiscal general y del especializado en Anticorrupción están magistrados anticorrupción, agrarios, electorales; consejeros de múltiples entes, y hasta un par de comisionados del Inai, así como un titular del nuevo organismo descentralizado en materia de Justicia Laboral. Pero, nada se mueve, y ya transcurrieron diez sesiones de simple trámite o simple grilla, dimes y diretes, que no arrojan nada positivo. La oposición le echa la culpa al PRI, que comanda **Emilio Gamboa Patrón**, quien insiste que "ellos suman mayoría", en referencia a los grupos que encabezan **Fernando Herrera Ávila**, **Manuel Bartlett** y **Luis Sánchez Jiménez**...



Rafael Moreno Valle y su esposa Marha Erika Alonso

Tropieza el PRI con fracturas

Los focos rojos de alerta se prendieron en el PRI. Por si algo más le hiciera falta al tricolor, en Puebla el Partido Verde y el Panal lo dejaron sólo y no habrá alianza, por lo que el ex diputado federal **Enrique Doger** va a tener que disputar la gubernatura sólo con el emblema del partidazo. Nos cuentan que el panorama para el PRI es negro debido a que, por más que a los integrantes de la dirigencia los alertaron para que no se fracturara la alianza, no tomaron

los avisos. Cabe recordar que en 2012, **Andrés Manuel López Obrador** obtuvo el triunfo en Puebla, a pesar de que ya gobernaba el panista **Rafael Moreno Valle**. Además, en algunos sondeos por la actual gubernatura, el senador **Luis Miguel Barbosa** está bien posicionado, junto a la panista **Marha Erika Alonso**, esposa de Moreno Valle y quien también disputa el Ejecutivo local.

Tricolores se comen las uñas

Esta semana que arrancará será definitiva para varios priistas, porque sabrán si entran o no a las listas de plurinominales al Congreso. Pero sobretodo por el lugar de la lista en que quede cada quien. Por lo pronto ya hay varios nombres que circulan para la Cámara de Diputados y el Senado. Pero las listas se están afinando y ya nada más queda una semana para que se haga el destape y se vea finalmente quién se cuele y quién queda fuera. Pero el PRI se inquietó por los nombres que andan circulando por todos lados, por lo que ayer oficialmente dijo que si alguien ve algunas listas, pues son falsas.



AMLO, con militantes de Morena en Querétaro

AMLO aprendió la lección

En 2006, **Andrés Manuel López Obrador** le dio la vuelta a los debates. Las encuestas lo ponían en los cuernos de la luna, por lo que se dio el lujo de desdeñar el cara a cara con sus adversarios. Ahora, el tabasqueño no sólo se alía con los impensables, sino que ha dicho sí a los tres debates que organizará el INE.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



HOY, HOY, HOY, el candidato presidencial del frente PAN-PRD-MC, **Ricardo Anaya**, acudirá al **INE** para registrarse, en el primer día para hacer ese trámite.

EN CONTRASTE, cuentan que el aspirante de la alianza PRI-PVEM y Panal, **José Antonio Meade**, se va a esperar hasta el último día, el domingo 18 de marzo.

Y QUIÉN sabe si sea por estrategia o por cábala, pero los priistas están tomando la ruta opuesta a la de **Enrique Peña Nieto** quien, hace seis años, se registró justo al principio de ese proceso.

RESULTA interesante que, hasta en eso, marcan sus diferencias los dos aspirantes. Porque no es lo mismo aplicar el refrán: "al que madruga, Dios lo ayuda", que el de: "no por mucho madrugar, amanece más temprano".

...

POR CIERTO, en el **PRI** también se están tomando su tiempo para decidir y presentar las listas de candidatos plurinominales al Poder Legislativo.

AUNQUE en días recientes han circulado por mail y WhatsApp listados con nombres de tricolores que supuestamente irían a las Cámaras, en el partido que encabeza **Enrique Ochoa** van a irse hasta el límite del periodo de registro.

Y, MIENTRAS tanto, como decía **Fidel Velázquez**: "el que se mueve no sale en la foto".

...

QUIENES parece que han hecho buen "click" desde que comenzaron a trabajar juntos son el candidato presidencial frentista, **Ricardo Anaya**, y el ex secretario de Desarrollo Económico de la CDMX **Salomón Chertorivski**.

EN LA CONVENCIÓN de banqueros, le preguntaron al panista si ya sabía quién lo acompañaría en su equipo económico de llegar a Los Pinos y, luego luego, nombró al también ex secretario de Salud federal con **Felipe Calderón**, quien estaba en primera fila.

SOBRA decir que al colaborador de Anaya le vieron una de esas sonrisas que no se borran ni con cirugía plástica.

...

TODO INDICA que esta es una mala época para ser priista en Guadalajara.

EL VIERNES, en la inauguración del Festival Internacional de Cine, se proyectó un video en el que el gobernador de Jalisco, **Aristóteles Sandoval**, daba un mensaje de bienvenida... que fue recibido con fuerte música de viento y abucheos del respetable.

Y AYER, le tocó a **José Antonio Meade** sentir la animadversión de los tapatíos por el PRI. Al acudir al evento anual de la firma de nutrición y salud del empresario **Jorge Vergara** en el estadio en el que juegan las Chivas, el suspirante de los tricolores escuchó varios gritos de "¡fuera, fuera!", mientras hablaba a los participantes. ¡Ouch!

1 1 MAR 2018

Página: 10 Sección: Opinión



FRENTES POLÍTICOS

I. **Avance.** José Antonio Meade, candidato del Partido Revolucionario Institucional a la Presidencia de la República, celebró que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avalara los debates en el periodo de intercampañas. Hizo un llamado a los demás candidatos a debatir y poner sobre la mesa sus proyectos. Dijo que la decisión del Tribunal reivindica su posición jurídica y subrayó que estará atento y preparado para encontrarse con sus oponentes. Va para todos: si de verdad quieren apuntalarse en las encuestas, es el momento. Pero recuerden, México ya no quiere atole con el dedo.

II. **Lío internacional.** Policías italianos arribaron a México para apoyar en la búsqueda de tres napolitanos desaparecidos en Jalisco. El gobierno de Italia ya se involucró en el caso, y envió una delegación de investigadores. En los próximos días, los familiares de los italianos, de los que no se sabe nada desde el pasado 31 de enero en Tecalitlán serían recibidos por el presidente de Italia. **Francesco Russo**, padre de uno de los desaparecidos, se reunió con el canciller italiano **Angelino Alfano**, quien a su vez habló con su homólogo **Luis Videgaray**. ¿Y el gobernador de Jalisco, **Aristóteles Sandoval**? ¿Ni siquiera tantita pena?

III. **Confianza.** Hoy **Mikel Arriola Peñalosa** quedará registrado como abanderado del Partido Revolucionario Institucional ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México. Va sin alianzas, con la certeza de que sus propuestas son las mejores. Presentará un fuerte mensaje en contra del caos generado en la capital del país en los últimos 20 años. Recuperar los valores de la familia, deseo de las mayorías, es la carta fuerte del aspirante a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Ni legalización de la marihuana ni la adopción de menores entre parejas del mismo sexo. El exdirector del Instituto Mexicano del Seguro Social es sensible a los retos de la ciudad.

IV. **Ilusos.** El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determinó que los recursos no ejercidos por los partidos políticos tendrán que ser devueltos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a partir de este ejercicio. Ordenó al Instituto Nacional Electoral crear los lineamientos en los que se fijen los procedimientos del cálculo, determinación, plazos y formas de cómo tendrán que ser regresados a la Federación los remanentes del financiamiento público ordinario permanente y de actividades específicas no devengados o no comprobados, para que sean reintegrados al erario público. Desde ahorita: regresarán centavos; si acaso.

V. **Sube y baja.** **Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco**, quien busca una candidatura independiente a la Presidencia de México, señaló que, si al final de su campaña no ve un panorama que lo favorezca, en la recta final podría declinar; aunque eso sí, aclaró que sólo lo haría a favor de otro aspirante independiente. El también gobernador con licencia de Nuevo León recordó que los independientes pactaron no agredirse. "Hemos platicado, y creo que no vale la pena que entre nosotros tengamos que competir, vamos a trabajar de manera conjunta, de manera unida, cada quien con su posibilidad". ¿Por qué no se ponen de acuerdo de una vez? Es pregunta.

TRASCENDIÓ

:Que ayer el CEN del PRI, que preside **Enrique Ochoa**, desmintió una lista de presuntos candidatos plurinominales para el Senado y la Cámara de Diputados que circuló en redes sociales.

Aseguró que el instituto político cumplirá en tiempo y forma con la publicación de las listas apegado a la normatividad electoral y los estatutos, por lo que aún analizan los mejores perfiles. A ver.

:Que quien se está tomando muy en serio su papel de coordinador regional para la defensa del voto de Morena es **Ricardo Monreal**, quien se adelantará al resto de los coordinadores y lanzará el 01-800-SOY-AMLO, con el que pretende agilizar el registro de "vigilantes del voto" y de representantes de casilla para el día de la elección al menos en los ocho estados de la segunda circunscripción en el norte del país.

Y es que **Monreal** tiene la tarea de reforzar la presencia de Morena en aquellos estados, como Guanajuato, en que los comités estatales y municipales son prácticamente inexistentes.

:Que el gobernador con licencia de Nuevo León, **Jaime Rodríguez Calderón**, busca un encuentro urgente con los otros candidatos independientes a quienes, al igual que él, el INE ya les dio entrada como aspirantes sin partido a la Presidencia de la República.

Con la idea de que juntos, pero no revueltos, son más fuertes, el objetivo es reclamar asuntos relacionados con la equidad, pero también con la claridad, sobre todo después de que sus registros siguen condicionados a la validación total de sus firmas. La propuesta es que el encuentro tenga lugar el próximo jueves.

Por cierto que **Margarita Zavala** y su ex correligionario **Ricardo Anaya** acudirán hoy al INE a registrar su candidatura; sin embargo, no se verán las caras porque ella estará ahí seis horas después.

:Que el gobernador de Coahuila, **Miguel Riquelme**, finalmente nombrará secretario de Seguridad en el estado, encargo que recaerá en el comisario de la Policía Federal **José Luis Pliego Corona**.

El nombramiento se verificará a finales de marzo por acuerdo de la Segob con el nuevo gobierno de aquella entidad y la PF, y se prevé que asista, entre otros, **Manelich Castilla**, comisionado de la PF.

:Que el general secretario de la Defensa Nacional, **Salvador Cienfuegos Zepeda**, estuvo en Nuevo León el viernes y el sábado, donde encabezó un convivio con un grupo de 50 generales y sus esposas.

Esta vez tocó a la Séptima Zona ser la sede de esta reunión de militares que durante la actual administración federal el general **Cienfuegos Zepeda** ha convertido en una sana costumbre.

Esta mañana, cuando acuda a la sede del Instituto Nacional Electoral (INE) para obtener su registro como candidato presidencial de la alianza PAN-PRD-Movimiento Ciudadano, Ricardo Anaya buscará proyectar la imagen del marino que cree haber dejado atrás la peor tormenta que haya azotado su nave. Y puede lograrlo si los astros que lo protegen logran alinearse en su favor.

Como la cinematográfica caballería que se acerca por el horizonte para salvar al protagonista sitiado por una embestida apache, una coalición de intereses está ya a la vista, presta a rescatar la causa de Anaya.

En ese conglomerado hay algunas sorpresas: Todos forman ya filas entre quienes le han permitido al político queretano soportar el vendaval que durante más de un mes lo ha ligado con la utilización de dinero sucio en operaciones inmobiliarias.

Un grupo de empresarios cada vez más visible, presumiblemente resentidos con la administración Peña Nieto, a cuyo frente es ubicado Claudio X. González padre, destaca en esta labor de salvamento, según se aseguró a este espacio. Están también ahí gobernadores y ex gobernadores panistas que pactaron su apoyo a cambio de control absoluto de postulaciones y otros espacios en sus respectivos estados.

A este bloque se suma, desde luego, el liderazgo del PRD, depositado en las manos de Miguel Ángel Mancera y en el que destacan Alejandra Barrales, candidata de la coalición para el gobierno de la Ciudad de México, y Manuel Granados, presidente formal del perredismo en tanto que operador del actual mandatario capitalino. PRD y Movimiento Ciudadano han tenido un benéfico acuerdo en el reparto de candidaturas, entre otros temas.

La base de soporte de Anaya se ha visto paulatina y discretamente enriquecida por personajes cercanos al PRI, a los que se identifica con el ex presidente Carlos Salinas de Gortari, lo que incluye a figuras satélite como Diego Fernández de Ceva-



RETRATO HEREJE

Roberto Rock L. El rescate de Ricardo Anaya

llos, aliado salinista desde hace 30 años.

Existen señales cruzadas sobre la verdadera motivación de Salinas de Gortari, pues las versiones le atribuyen lo mismo agravios con el equipo de Peña Nieto que una pragmática visión de "Plan B" en caso de que el abanderado del oficialismo, José Antonio Meade, no alcance a ser competitivo.

Esta última hipótesis es cada vez más débil, pues en los meses recientes Ricardo Anaya se embarcó en un gran viraje en su relación con la presidencia de Peña Nieto, desde un abierto colaboracionismo hasta la confrontación directa, incluso personal, al grado que el abanderado de la alianza Por México al Frente se dijo dispuesto a meter a la cárcel al Presidente.

Lo que ocurra en las próximas semanas determinará si Anaya retorna al escenario de un acuerdo confidencial con el PRI para ser Presidente de la República, como ocurrió en 2006 con Felipe Calderón, o sepulta ese escenario, lo que puede abrir múltiples alternativas.

La coalición de intereses que acompaña a Anaya se manifestaría en los próximos días en caso de confirmarse la participación del politólogo Jorge Castañeda como coordinador de la campaña del Frente.

Ex figura clave en la contienda presidencial



La coalición de intereses que acompaña a Anaya se manifestaría en los próximos días en caso de confirmarse la participación de Jorge Castañeda como coordinador de la campaña del Frente

del 2000, en la que colaboró en el triunfo de Vicente Fox, Castañeda había sido cercano al guanajuatense desde años anteriores, cuando junto con otros actores fundaron el Grupo San Ángel. No existe tal antecedente ahora entre el analista político y Anaya, por lo que su acercamiento obedecería a otra lógica.

Castañeda fue canciller del durante la primera mitad del sexenio foxista, pero luego marcó una honda distancia. Ello se debió entre otros motivos a su confrontación con Santiago Creel, entonces secretario de Gobernación y actual conductor de la estrategia de Anaya.

Las rencillas entre Creel y Castañeda se han mantenido durante los tres últimos lustros, por lo que la incorporación de éste a la campaña de Anaya supondría el desplazamiento de aquél y revelaría una operación manejada por intereses más allá de la estructura actual del PAN.

Todo ello tiene como telón de fondo la obsesión de Anaya por conquistar Los Pinos. Durante al menos los últimos dos años, la convicción de un hombre que se supone predestinado lo llevó a pavimentar su camino con los cadáveres políticos de sus adversarios internos, con mucho de los cuales sostuvo alianzas que eventualmente eran traicionadas por el queretano.

Hoy Ricardo Anaya asumirá su candidatura formal, lo que descartará las versiones de que podía haber alguna voluntad capaz de hacerlo a un lado. En esta nueva etapa y como ocurre siempre en política, cada día habrá baraja nueva para todos los jugadores.

APUNTES: Otro registro ocurrirá hoy también, pero éste en Puebla, donde Miguel Barbosa, aspirante a la gubernatura por Morena-PT-PES, sigue encabezando las encuestas en la contienda hacia la gubernatura, ante la creciente inquietud del bloque político que encabeza el ex gobernador panista Rafael Moreno Valle. ●

rockroberto@gmail.com

1 1 MAR 2018

Página: 17 Sección: Nación



KIOSKO

Nuevas acusaciones contra ex fiscal de Nayarit



**Édgar Veytia
Cambero**

Nos platican que el ex fiscal de Nayarit, **Édgar Veytia**, también está involucrado en el caso del ex delegado de Conagua en el estado, **Hugo Villagrán**, quien fue señalado y detenido por extorsionar al ex presidente municipal de Huajicori, **Saúl Sánchez Rivera**. Nos hacen saber que, tanto don Hugo como don Édgar, presionaron al ex alcalde para que contratara a tres empresas para realizar obras de agua potable por 10 millones de pesos, además le exigieron 2 millones más como comisión y no conformes con las amenazas lo privaron de su libertad durante tres días para presionarlo a pagar. Este nuevo dato

sobre el caso, nos dicen, se da a conocer luego de que el viernes un juez de Control consideró que Villagrán puede enfrentar su proceso en libertad, lo que de inmediato puso en alerta a don Saúl, quien al temer por su vida ha solicitado protección de la fiscalía, pues si ya se atrevieron a dañarlo física y mentalmente una vez, no está de más cuidarse las espaldas.



**Alfredo
Lozoya
Santillán**

Independiente conquista al PAN y MC
De sorprendente, nos dicen, fue como se calificó la decisión del PAN y MC de no postular candidatos a la alcaldía de Parral, una de las ciudades

más grandes de Chihuahua. La razón, nos cuentan, no es que tiraran la toalla, sino que optaron por apoyar la reelección del actual edil **Alfredo Lozoya**, conocido en la región como *El Caballo* y quien llegó al cargo por la vía independiente. La resolución de ambos partidos, nos señalan, es histórica en el estado, pues aunque es la segunda contienda electoral en la que participan candidatos independientes, es la primera vez que fuerzas bien posicionadas declinan en favor de alguien "sin partido". ¿Será que ya tocaron fondo?

Acusan malos modos de alcalde de Mazatlán

Joel Bouciéguéz Lizárraga (PRI), alcalde sustituto de Mazatlán, Sinaloa, nos platican, está siendo criticado fuertemente debido a su mala estrategia para desalojar a los comerciantes ambulantes de la zona de turística de la Avenida del Mar. Según nos cuentan, en días pasados, un pequeño grupo de vendedores que aludieron contar con amparos emitidos por un Juzgado de Distrito, se volvieron a ubicar sobre las baquetas del paseo Clausen, por lo que fueron removidos con uso de la fuerza. El problema, nos señalan, es que entre los detenidos estuvieron una joven madre y su hija de tres años, quienes sin consideración fueron subidas a una patrulla, lo cual arreció el conflicto y obligó a don Joel a dar una explicación a sus gobernados, quienes le sugieren que el desalojo se realice, pero su oficina del Palacio Municipal.

Legislador panista, ejemplo de chapulín

En Oaxaca el *chapulineo* político, nos dicen, tiene su mejor expresión en el actual diputado local **Carol Antonio Altamirano**, quien ganó su curul hace casi dos años postulado por el PAN, cuando aún era perredista, pero ahora, al no ser beneficiado de nuevo con una candidatura, se unió a las filas de Morena. Su inconsistencia política, nos cuentan, no es sorpresa, pues el nativo de Asunción Ixtaltepec tiene sus orígenes en el PRI. Por lo mientras, nos señalan, sus compañeros se preguntan a dónde irá a parar en años consiguientes. ¡Ups!



**Carol Antonio
Altamirano**

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

La era de la soledad

La soledad, como aislamiento y sensación de incapacidad de mantener contacto con otras personas o como la falta real de alguien —un familiar, amigo o vecino— para compartir asuntos personales, es un “rasgo inevitable de la experiencia humana,” según el sociólogo Juan Diez Nicolás, y un fenómeno que hoy por hoy es motivo de preocupación para múltiples gobiernos, ya que se ha incrementado exponencialmente en las sociedades occidentales.

A tal grado en algunos casos que, por ejemplo, Reino Unido ha anunciado la creación de un Ministerio de la Soledad, enfocado en atender los cada vez más numerosos casos de ‘soledad crónica’ entre sus ciudadanos.

EDITORIAL

Aunque es complicado determinar con exactitud a qué se debe esta creciente sensación de soledad alrededor del mundo, ya catalogada como un padecimiento —algunos hasta aventuran el término pandemia—, puede afirmarse, con base en diversos estudios coincidentes, que se trata de una circunstancia de las sociedades contemporáneas y su estilo de vida, que incluyen un cada vez mayor porcentaje de las poblaciones viviendo en las ciudades, el envejecimiento de las mismas, la precariedad económica —sobre todo entre jóvenes y ancianos—, la condición de inmigrante o persona con discapacidad y especialmente la influencia de la tecnología en los modos de vida, en específico de las llamadas redes

sociales, que paradójicamente han coadyuvado en buena medida a otro rasgo de la vida moderna; es decir, el descenso de las interacciones sociales presenciales, sobre todo en áreas urbanas.

Erich Fromm afirmaba que nacemos solos, morimos solos y en el ínter la soledad es tan grande que necesitamos compartir la vida para olvidarla. Esto nos hace pensar que la soledad, en efecto, es parte de eso que llamamos condición humana, y siempre ha existido y existirá. Sin embargo, es innegable que también se trata, en la actualidad, de un sentimiento potenciado por múltiples factores socio-económicos característicos de las sociedades tecnologizadas, globalizadas e interconectadas de muchas maneras, pero a un tiempo y tal vez por ello mismo, cada vez más aisladas a nivel individual.

Lo cual no es bueno o malo necesariamente, siempre y cuando quienes experimentan la soledad no la padezcan también —es decir, la vivan en sentido negativo—, debido a sus potenciales y devastadores efectos en la salud, como el aumento de las posibilidades de morir prematuramente, pues puede derivar en padecimientos como ansiedad, depresión o demencia y en diversos problemas cardiovasculares. La soledad, pues, puede llegar a ser un problema de salud pública más grave que la obesidad.

Hacia adelante, porque la propia configuración de las sociedades empuja hacia allá, todo indica que este fenómeno aumentará aún más. Ante ello, deberemos desarrollar mecanismos de atención, pero sobre todo de adaptación. ●

11 MAR 2018

Página: 22 Sección: Opinión

ITINERARIO POLÍTICO
RICARDO ALEMÁN



AMLO: ¿o gano o el caos!

No se requiere más que el sentido común elemental para entender que la advertencia del candidato de Morena, a los banqueros, fue un ultimátum de guerra.

Les dijo con todas sus letras: “Si hay fraude —en las elecciones de julio próximo—, me voy... pero a ver quién amarra al tigre”.

Para empezar, todos saben que en el diccionario de **Andrés Manuel López Obrador** la palabra “derrota” es sinónimo de “fraude”. También saben que en todas las derrotas electorales y políticas que ha vivido **López Obrador** la responsabilidad siempre ha sido del horroroso fraude que imaginarias máquinas de guerra imponen.

De igual manera, debemos recordar que en la derrota presidencial de 2006 **AMLO** respondió con un plantón simulado —que paralizó Ciudad

de México—, a manera de venganza contra los empresarios y, en general, contra los ciudadanos que votaron por el PAN y el PRI.

Y para justificar la venganza poselectoral, **Obrador** dijo que debió abrir el espacio del plantón para dar cauce a la inconformidad social que, según su mentirosa versión, pretendía la revuelta. Lo cierto es que al segundo día de instalado el plantón, los acarreados llevados a las guardias lo dejaron solo.

Hoy, **Obrador** olfatea su derrota. Por eso vuelve a la carga. Y lo hace frente al nervioso sector de los banqueros, a quienes **Obrador** promete que no habrá expropiación ni represión, pero a los que asusta con el petate del muerto, tirar el aeropuerto, que es la mayor inversión en la historia, y el patético: ¿o gano o viene el caos!

Esa es la traducción del amenazante “si hay fraude, me voy, pero a ver quién amarra al tigre”. Amenaza idéntica a la que **Hugo Chávez** lanzó a los banqueros y a los venezolanos, en general, a quienes dijo que no habría nacionalización y menos represión, siempre y cuando la elección fuera legal. Lo curioso es que el tiempo, siempre terco, le dio la razón a quienes advirtieron de la amenaza adelantada del locuaz **John Ackerman** —asesor de **AMLO**—, quien en su perorata para la televisión rusa dijo que si perdía **López Obrador** en la elección presidencial, “habrá madrazos”.

Está claro. Debemos entender que **López Obrador** apuesta a la revuelta social si es que la componenda —y no los votos— no le regala la Presidencia.

Y el mensaje no lo ven y no lo escuchan solo

JAVIER RÍOS



López Obrador ya olfatea el olor de la derrota.

quienes cierran los ojos y los oídos. **AMLO** dice que habrá violencia social si lo derrota la democracia. Y es que ya olfatea el olor de la derrota.

¿Y qué dice ahora el intelecto mexicano, ciego y sordo a las pruebas de que un solo hombre intenta destruir la democracia mexicana? ¿No es **Obrador** un peligro para la democracia mexicana?

Al tiempo. **M**

CONTRA LAS CUERDAS

#OPINIÓN



RAYMIX

Sin proponérselo se volvió percursor de la electrocumbia; el Gobierno de EU lo buscó para una investigación

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

E

s un muchacho al que le gusta la cumbia, pero un día la NASA le llamó para pedirle un proyecto.

Se llama Edmundo Gómez Moreno y es de San José del Vidrio, Estado de México. Le llamaron porque es un excelente estudiante de ingeniería.

El gobierno de Estados Unidos lo buscó para hacer una investigación para el desarrollo de un satélite educativo, un caso único en el país.

El chavo apenas tiene 26 años y se hizo famoso en redes sociales porque en sus días de estudio, cuando se sentía abrumado, se puso a mezclar música y sus escritos. Se trata de una actividad para pasar los ratos pesados, pero le sale muy bien.

Sin proponérselo se volvió percusor de la electrocumbia. Tomó, sin saberlo, ritmos de los Ángeles Azules y de los colombianos con sus sonideros. Ahora tiene cerca de dos millones de visitas y su música se escucha en la Unión Americana y Europa.

"Oye mujer/lo que has provocado en mí/noooooo tengo explicación/me hundo en la razón que sucedeeeee..."

Está reventando las redes con esa letra y su voz tiplosa. Iba muy bien en ese rol, hasta que la NASA le volvió a pedir que se integrará en tareas de investigación y no los rechazó. La verdad, sí lo pensó un poco. Es un joven que suele salir a cantar en *jeans*, una cachucha echada para atrás y mucho éxito en las redes. Sin embargo, dejó su carrera musical para dedicarse, por ahora, a la investigación.

ES UN GENIO QUE COMBINA LA CUMBIA CON LA CIENCIA

En su nueva etapa de científico, va a concentrarse a echar a andar un vuelo suborbital para lograr que el satélite tenga la capacidad de resistir un vuelo en cohete y que sea capaz de comunicarse en tierra mediante el uso de FM.

Estamos hablando de un genio mexicano que combina el barrio con la ciencia y que antes rechazó propuestas para trabajar en Estados Unidos.

Le gusta México y ha sido disruptivo en la música de cumbia. Pero ama también, así lo dice, la ciencia. Y hoy habla de su proyecto:

"El satélite permanecerá todo el tiempo dentro del cohete".

"Si este primer vuelo es exitoso, se procederá a la siguiente fase del programa, efectuando un vuelo de baja órbita y desplegando el satélite para validar la misma misión en la que 'Oye Mujer' sonará desde el espacio, a bordo de su propio satélite", dijo Edmundo Gómez Moreno, alias *Raymix*.

Es decir, no puede separar una cosa de la otra. Eso significa que la música, cumbiaelectrónica, llegará, es el primer género que llegará al espacio!

La fusión, entonces, de sonidos y ritmos metropolitanos será la primera en sonar en otras latitudes, en el espacio.

Estamos ante un caso inédito, en el que un joven precursor del género electrocumbia, fusiona sus conocimientos académicos y su pasión por la música.

¿Qué ha hecho el gobierno mexicano para aprovechar su talento? Hasta ahora nada.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM
@ALEXSANCHEZMX

EL CABALLITO

Giménez Cacho y María Rojo van por Coyoacán



Daniel Giménez Cacho

Nos comentan que la batalla que se avecina entre figuras de la actuación y el deporte por la alcaldía de Coyoacán cada vez se pone más interesante. Ahora suena fuerte el nombre del actor **Daniel Giménez Cacho** para ser el abanderado del Partido Humanista por esta demarcación. Nos recuerdan que las piezas encajan, pues el histrión ha hecho programas de televisión y tiene una amistad con **Marco Rascón**, el candidato del Humanista a la jefatura de Gobierno. Giménez Cacho es activista en la Asociación Nacional de Actores y promotor de los derechos humanos del movimiento No más sangre contra la violencia,

quien de concretarse su candidatura competiría contra la actriz **María Rojo**, virtual candidata de Morena, y el ex futbolista **Manuel Negrete**, por el PRD. ¿Será que los políticos profesionales están muy desprestigiados?



Miguel Ángel Cámara

La disputa del PRI por la alcaldía de Xochimilco

En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) nos dicen que la candidatura para pelear por la alcaldía en Xochimilco ha generado divisiones.

Le contamos. Se anotó para buscar esa nominación el ex perredista **Miguel Ángel Cámara**, que ya fue delegado, y nos cuentan, llegó del brazo cercano de la ex también ex perredista **Leticia Quezada**; la intención era que él fuera el candidato del tricolor; sin embargo, en las negociaciones parece que tocará género, es decir, que sea una mujer la candidata. Nos plantean que la pugna es que Cámara llevaría mano en la designación, lo cual ha causado molestia entre los militantes priistas de la demarcación, quienes incluso amagan con no apoyarlo. Desde el seno del tricolor en la capital nos dicen que este escenario es lamentable porque podían ser muy competitivos para arrebatar la alcaldía a Morena.

Barrales alista registro de candidatura por el Frente

En este espacio ya le comentamos que **Mikel Arriola**, candidato virtual del PRI a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, se anotará este domingo ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México para lograr el registro. Mientras que **Claudia Sheinbaum**, abanderada de Morena, Encuentro Social y Partido del Trabajo, lo hará el próximo viernes 16 de marzo —que es el último día—. La que nos cuentan acudirá a las instalaciones del IECM el próximo 15 de marzo será **Alejandra Barrales**, la candidata de la alianza electoral Por la CDMX al Frente que está integrado por el PRD, PAN y Movimiento Ciudadano.

Se queda sin candidatura por investigación judicial

Para el diputado federal con licencia **David Sánchez Isidoro**, salió cara la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pues no sólo lo vincularon a proceso por haber incumplido una sentencia de amparo laboral cuando era presidente municipal de Coacalco, sino que por este motivo tuvo que declinar la candidatura del PRI para pelear otra vez por esa alcaldía. A través de un mensaje de Twitter aseguró que nunca actuó con dolo o mala fe en el ejercicio de sus funciones.



David Sánchez Isidoro

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx